

# Prix francophone de l'ACSP 2026

## JURY DU PRIX / PRIZE JURY

Linda Cardinal

Jean-Pierre Couture

Jean-François Payette

## Livres retenus en sélection finale / Short-List

**Dufour, Pascale. *Les Fondements institutionnels de la contestation: Une double comparaison*. Québec : Les Presses de l'Université de Montréal, 2025.**

L'ouvrage de Pascale Dufour étudie l'influence des régimes d'intervention publique sur la mobilisation, les revendications et les modes d'action de la contestation. L'autrice compare deux secteurs, le logement et l'éducation supérieure au Québec et en France. S'appuyant sur une recherche documentaire étoffée et sur 69 entretiens, elle montre comment les configurations institutionnelles comme les lois, les normes ou encore les structures de représentation modèlent les intérêts et les répertoires d'action des acteurs. Ainsi, l'ouvrage aide à comprendre comment l'environnement institutionnel agit comme un cadre à la contestation, qui rend certaines pratiques, certains slogans ou certaines tactiques audibles ou légitimes tout en excluant ou en marginalisant d'autres.

Pascale Dufour's book examines the influence of public intervention regimes on mobilization, demands, and modes of protest. The author compares two sectors—housing and higher education—in Québec and France. Drawing on extensive documentary research and 69 interviews, she demonstrates how institutional frameworks such as laws, norms, and representative structures shape the interests and repertoires of action of the actors involved. Thus, the book helps us understand how the institutional environment acts as a framework for protest, making certain practices, slogans, or tactics audible or legitimate while excluding or marginalizing others.

**Fournis, Yann. *Le maire et sa communauté : Une sociologie politique des élus municipaux au Québec*. Québec : Presses de l'Université du Québec, 2025.**

L'ouvrage de Yann Fournis propose une sociologie politique des élus municipaux du Québec. Malgré leur faible densité, les municipalités couvrent une grande partie du territoire québécois et l'encadrent sur le plan institutionnel. L'auteur étudie le travail du maire, grâce à une étude coconstruite avec la MRC de la Mitis. Très bien écrit et pertinent, l'ouvrage présente ce « Québec invisible » sous un angle original. Pour Fournis, trois notions caractérisent le travail du maire : métier, communauté, territoire. En somme, le maire fait un métier politique qui participe à la construction du vivre-ensemble et à la médiation entre les territoires et les gouvernements.

Yann Fournis's book offers a political sociology of Québec's municipal elected officials. Despite their low density, municipalities cover a large part of Québec's territory and provide its institutional framework. The author examines the work of the mayor through a study co-developed with the MRC de la Mitis. Very well written and relevant, the book presents this "invisible Québec" from an original perspective. For Fournis, three concepts characterize the mayor's work: profession, community, and territory. In short, the mayor performs a political profession that contributes to building a sense of community and mediating between territories and governments.

**Mathieu, Félix. *Les Nations fragiles: Ces peuples qui affrontent la modernité*. Québec : Boréal, 2025.**

L'ouvrage de Félix Matthieu compare cinq nations non souveraines (Catalogne, Tyrol du Sud, Irlande du Nord, Wallonie et Québec) au sein des États où elles évoluent. Dans une langue claire et accessible, l'auteur présente des différences contextuelles et historiques notables entre ces nations minoritaires. En les situant dans un continuum de cadres étatiques qui oscillent entre le pôle centralisé et unitaire et le pôle fédéraliste et décentralisé, il souligne d'une manière aussi stimulante que pertinente que ces nations doivent constamment lutter pour leur reconnaissance au sein d'États qui, à différents degrés, refusent le pluralisme multinational et mine l'épanouissement culturel des nations fragiles.

Félix Matthieu's book compares five non-sovereign nations (Catalonia, South Tyrol (Alto Adige), Northern Ireland, Wallonie, and Québec) within the states in which they exist. In clear and accessible language, the author presents notable contextual and historical differences between these minority nations. By situating them on a continuum of state frameworks that oscillate between the centralized and unitary pole and the federalist and decentralized pole, he highlights in a manner that is as stimulating as it is relevant that these nations must constantly struggle for recognition within states that, to varying degrees, reject multinational pluralism and undermine the cultural flourishing of fragile nations.

**Olivier, David. *Penser le Québec au quotidien: l'engagement intellectuel de Gérard Bergeron, 1956-1998*. Québec : Les Presses de l'Université Laval, 2025.**

L'ouvrage de David Olivier propose une étude originale de l'engagement ou de la praxis d'une figure marquante de la science politique au Québec, Gérard Bergeron. À travers ses écrits dans les médias francophones, en particulier *Le Devoir*, entre 1956 et 1998, l'auteur interroge les rapports entre le savant et le politique. Il prend appui sur la notion de *parrhêsia* chez Foucault pour signifier que l'intellectuel intervient dans l'espace public parce qu'il ressent un devoir de « dire-vrai ». Cet ouvrage bien écrit et sensible à l'ère du temps, contribue de façon magnifique à renouer avec l'étude de l'engagement public des universitaires au Québec.

David Olivier's book offers an original study of the engagement or praxis of a prominent figure in Québec political science, Gérard Bergeron. Through his writings in the French-language media, particularly *Le Devoir*, between 1956 and 1998, the author examines the relationship between the scholar and the political sphere. He draws on Foucault's concept of *parrhêsia* to argue that the intellectual intervenes in the public sphere because he feels a duty to "speak the truth." This well-written and timely work makes a magnificent contribution to reviving the study of academic public engagement in Québec.

Le nom du lauréat ou de la lauréate sera annoncé lors de la [Réception de la présidente de l'ACSP de 2026](#) à la salle 4007 - pavillon FSS de l'université d'Ottawa .

Des questions? Communiquez avec le [bureau de l'ACSP](#).

The prize winner will be announced at the 2026 CPSA President's Reception at the University of Ottawa's FSS building – room 4007.

Questions? Contact the CPSA Office.